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小暑温风至
王丽娜

    “倏忽温风至，因循
小暑来。”到了小暑，这份
热，是真的弥漫于四周，
天地之间仿若一个大蒸
笼，连风也带着温度，吹
在身上，带不来太多的凉
意。蟋蟀居宇，等待着之
后的高鸣一场。而就在这
暑天的节奏开始之时，雏
鹰却从中感受到蕴含的肃
杀之气，开始练习飞翔，为
以后的搏击长空做准备
了。

天地物候，皆有其规
律，斗转星移，带来不同的
节气特征，也体现着人与
自然宇宙之间独特的时间
观念。寒时添衣，暑日消

烦，领略着四时景色变化，
也体味着地域风俗变化。
到了小暑，亦是如此，

因为小暑时节天气炎热，
上海的热天大多带着几分
闷热，是那种湿答答的热，
虽说心静自然凉，但这种
热，总是难过的，不够爽
气，连带着胃口也受到影
响。南方有“食新”的习俗，
上海人还喜欢在这个时候
吃黄鳝。小暑时节的鳝鱼
肥壮、粗大、结实、味美。鳝

丝可以清炒，纯鳝丝，吃得
是分量十足，一筷子下去，
十分的满足感。不过，这么
吃，略嫌不够精致，总感觉
有点猪八戒吃人参果的味
道。吃鳝丝，加点茭白丝，
颜色上好看，味道上，软糯
的鳝丝，清爽的茭白，口味
上是双重奏了。

记得 20年前，高考在
7月份，小暑时节，也正好
是高考的关键日子。家里
特备了这道茭白炒鳝丝，
给那时还是考生的我补充
蛋白质，据说是小暑黄鳝
赛人参嘛。

那个时候，夏天的夜，
是热的，不过幸好我是住
在沿马路的房子，一到傍
晚，就会从水龙头接两盆
水来浇门口的人行道，水
淋到路面上，会有“滋滋”
的声音，似乎是听到了路
面上温度的声音。

那时的我，会仔细盘
算着什么时候可以把躺
椅拿出去了，或者是把小
桌子拿出去。晚上，在躺
椅上乘凉，拿把扇子摇啊
摇，倒是有着“俯仰无所
为，聊复得此心”的意味。
有什么好看的节目，谁家
的电视机就会放到门口
来，纳凉的观众们同悲同
喜，有时候互相评论，那
个时候的收视率也许就
是这么升上去的。

现在想来，从前的夏
天，是慢的，没有微信，但
在晚上乘风凉的时候，大
量的信息在此时交流，别
有一番感觉。温热的风在
扇子摇摇中消退了几分
暑气，那么回去一枕凉
席，这个小暑很老上海。扫一扫，关注“夜光杯”
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80 后“宝藏姐姐”
张莎莎

    在抗疫战场，她是护士，是护
工，是心理按摩师，是战友，是老
师⋯⋯她是 80后“宝藏姐姐”。

2020年 1月，新冠疫情来势
汹汹，上海曙光医院心内科、心胸
外科及 CCU 病区护士长黄凤义
无反顾报名加入曙光医院第一批
援鄂医疗队。她说：“作为一名党
员，此时必须挺身而出。”
除夕夜，接到集合电话时，黄

凤正和家人吃年夜饭，她放下碗
筷，急匆匆收拾行囊，奔向战场。
年初二，她进入金银潭医院北三
楼重症病房，成为上海市医疗队
第一批进入病房的护士。在金银
潭医院工作 9 周余，68 个日夜，
黄凤完成了 7周责任护士班，共
40余个班次；2周外围班，包括主
班、治疗班等。工作第一天，从培
训到上岗，不吃不喝 13个小时，
在全身穿戴防护服的状态下 9个
小时未离开隔离病房，只为节约
一套防护服，连厕所都没上。里层
的工作服湿了干，干了湿，N95口
罩脱下来全是水。

北三重症病区内患者绝大多
数需要借助呼吸机来维持呼吸，黄
凤除了给包管的病人进行静脉输
液、推针、吸痰、雾化吸入、呼吸机相
关护理、深静脉护理、胸腔引流等专
科护理外，还负责病人全部的生活
护理，包括喂饭、喂水、鼻饲营养、翻
身拍背、皮肤护理、排泄护理等。
因为对疾病的恐惧、焦虑，很

多患者出现
失眠症状，
作为曙光医
院的中医护
理 技 术 骨
干，在完成常规工作后，黄凤为失
眠患者进行引阳入阴推拿改善睡
眠，为新冠合并高血压、头晕患者
开展降压操、眩晕保健操，为冠心
病、胸闷心悸患者开展护心操，还
推广到同事，为保障大家的身体
健康做出了独特贡献。
对患者来说，黄凤既是护士，

也是护工，还是家属，亦是“心理
开导师”。她悉心安慰患者，期待
他们能暂时忘了病痛多一些微笑

和期盼；为患者制作生日贺卡；与
患者一起高歌《我和我的祖国》；
与同样是“宝妈”的患者聊育儿
经；根据不同患者的性格、情绪状
态，用中医五情开展情绪护理，消
除患者不良情绪。
对同事来说，黄凤是战友，是

老师，更是知心大姐姐。临行前，
院领导嘱托她“要照顾好自己和

队友，安全
去，平安回。”
在每次工作
交接时，她都
会细心将本

班工作注意点写下来压在台板
下，在黑板上留下重要联系电话，
希望后一班同事少走一些弯路。
有一天，大家正在忙碌，一位同事
喘息着说：“黄老师，我觉得好闷，
心跳好快”，测了心率，竟然达
120以上，黄凤指导同事调整好
呼吸，为她按摩内关、合谷等穴
位，随后主动接手病人，让同事去
休息。虽然一个人负责 8个重症
病人有些忙累，但战友安全，就是

自己安全。
对家人来说，她既是女儿，又

是妻子，也是母亲。援鄂期间，家人
的牵挂和支持给了她动力。她知
道，亲情守望，不舍之后是自豪。
年初六，上海市援鄂医疗队

抗疫前线临时党总支正式成立，
黄凤担任第六党支部书记。她关
心每位成员，发展小组内 9位积
极分子火线入党。她发挥党员带
头作用，得知物资组需要 50岁以
下男性搬运物资，她立即联系提
出帮忙。休息日她还带领大家学
习心理自我调解方法，引导党员
深入思考和畅谈如何在抗疫中发
挥模范带头作用。

作为危重护理组副组长，她
鼓励同事说：“只是工作地点不
同，哪里都是战场，做好本职工
作，确保完成任务。”

我的那些“老朋友”
苏 虹

    “老朋友”是汉语中有
着丰富内涵的一个词，相
处甚久、知根知底，彼此友
善、关系融洽，志趣相投、
惺惺相惜⋯⋯这是从朋友
之间交往的时间长度、感
情深度以及思想高度的理
解。还有一种“老朋友”，是
相对年龄而言，实际也就
是“忘年交”。当自己还是
青年、中年时，他们年事已
高，但年龄根本不是障碍，
一来二去，与这些老人竟
然成为掏心掏肺、无话不
谈的“老朋友”。

著名画家李丁陇，与
徐悲鸿、刘海粟、颜文樑被
并誉为当时中国美术界的
“四大才子”，也是一位长我
近六十岁的朋友。李丁陇祖
籍河南新蔡，一生坎坷，因
为出生于农历五月初五午
时，被族人认为是个“异
类”，一出生便被送到庙里，
以便为乡里免灾。后来，他
当过徒工，当过艺专的老
师、校长，还当过冯玉祥的
文书，他也是当代第一位

到敦煌写生的画家。
1937年秋，李丁陇去

敦煌莫高窟临摹壁画。为
了防风和野兽，他选择了
一个地势稍高点的山洞，
铺上干草作为栖息地。冬
季的莫高窟寒冷异常，他

常常半夜里被冻醒，翌日，
又披裹着一床破被子开始
如痴如醉地临摹壁画。敦
煌莫高窟给了他无尽的艺
术营养，仅千姿百态的手
势就记下了几百种。在莫
高窟的八九个月时间里，
不理发、不洗澡的他衣衫
褴褛、乱发披肩、形容枯
槁，成为一个地道的“野
人”。1939年 8月，李丁陇
历尽艰辛回到西安，举办
了“敦煌石窟艺术展”，《极
乐世界图》巨幅长卷和近
百幅精美的单幅临摹画，
在当时引起轰动。

著名文史学家、作家、
“补白大王”郑逸梅在其九
十五岁高龄时曾这样评价
李丁陇，“我虚度九十五
了，在这数十寒暑中，所交
的朋友莫奇于李丁陇、莫
畸于李丁陇、莫野于李丁

陇、莫苦于李丁陇，以伟大
而言，也莫伟大于李丁
陇。”李丁陇晚年经常叫我
去陪他聊聊天，拉我陪他
参加一些活动，我也乐得
去听他讲些近乎天方夜谭
的故事。回想自己在二十
来岁时，能够有幸聆听一
位七八十岁的“老朋友”聊
一些传奇经历，其实听到
的不仅是沧桑而有趣的故
事，更是让自己开阔了眼
界，了解到比同龄人更多
的精彩世界。
田遨是我认识的另一

位“老朋友”。田遨本名谢
天璈，1918年出身于书香
门第，新中国成立之前做
过机关职员、银行雇员、
报纸编辑记者，1948年参
加革命工作，后随军南
下，在《解放日报》担任国
际版主编，离休后专心写
作，著作颇丰。1991年一
个偶然的机会我认识了
田遨老先生，他见我喜欢
写作，不时叮嘱我“多写”
“要坚持”，还赠予他的
《杨度外传》等著作，并以
兄相称，对后学鼓励有
加。

1998 年，拙著《无为
而治———老子谋略纵横》
出版，时已八十高龄的田

遨老先生专门撰写书评鼓
励晚辈；2012 年，94 岁的
田老得知此书以《老子谋
略：无为而治》为书名再
版，又将书评修改并刊发
在《解放日报》朝花副刊。
他在书评结尾写道，“西方
国家的学者近年也掀起一
股探讨老庄哲学热，而我
们自己却没有充分认识这
一矿藏的丰富与价值，还
在批判它的某些消极面，
片面地强调批判，不仅有
时厚诬古人，也太对不住
自己的祖宗了。”田遨自己
就对老子《道德经》很有研
究，所以他在书评中，在对
我“纵横谈”给予肯定的同
时，也对社会上某些“厚洋
薄中”现象提出了批评。
水墨画大师李奇茂是

一位风度翩翩的中国台湾
籍老人，身穿定制的中装，
留着漂亮的“八字胡”。时
年八十有五的他，腰杆挺
直，声如洪钟，中气十足。
认识他的那一年，正好是
我从部队转业正处于“待
业”状态，当时无所事事，
开车带着他和北京的一位
画家，从上海到杭州，从杭
州又到绍兴，前前后后一
个多星期。
在车上我和他聊起不

久前去大陈岛的情况，他
饶有兴趣地告诉我，“大陈
岛的青口贝是全世界最好
吃的”。的确，那次品尝了
岛上的许多海鲜，青口贝
留给我的印象最深。当他
得知我刚刚获得复旦的博
士学位，还处于“待业”的
尴尬境地时，挥毫给我题
下出自安徽怀远迎河寺的
一副对联，“竖起脊梁立定
脚，拓宽眼界放平心”，以

此鼓励我从容淡定地走好
接下来的路。

一次闲聊中，他听说
我正在创作一部长篇小说，
高兴地为我题写了书名，并
鼓励我早日拿出新作。可惜
一晃十年过去了，写写停
停，停停写写，那部小说至
今还未完稿。而李老先生已
于去年仙逝，想起来心里很
是惭愧和内疚。

一晃几十年就过去
了，当年的那些老朋友，有
的已经离开人世，但我的
眼前总会时不时出现他们
步履蹒跚的背影，耳边总
会时不时响起他们絮絮叨
叨的叮嘱。回想起来，我很
庆幸那些年交了许多老朋
友，他们亦师亦友，亦兄亦
父。他们神闲气定的沉稳，
举重若轻的从容，阅尽千
帆的淡定，大巧若拙的睿
智，无不给我教诲与启迪。
白驹过隙，光阴荏苒。

曾经年轻的我已不再年
轻，对人生的理解也有了
不同既往的感悟。不管多
么留恋年轻的岁月，青春
终将逝去；不管多么珍惜
中年的时光，容颜终将老
去。后人可以记住的，唯有
那份古道热肠的真诚，那
份璞玉浑金的友善，那份
温良宽厚的慈祥。

她在第一线
周炳揆

    那年“七一”，《新
民晚报》头版有一位
女同志的照片，她美
丽、时尚、充满活力，
照片标题是《她在第

一线》，报道的人物是武康里委党支部书记柏祖芳。
武康里委所辖地带历史建筑林立，游客络绎不绝，

可以想象在这里担任党的基层干部是多么荣光。但是
这话只讲对了一半，人们今天看到的优雅社区，浸透着
柏书记和她同事们多多少少辛苦的工作啊。
社区内有一幢知名的建筑叫武康大楼，有着九十

多年的历史，但是长时间疏于管理，原先很气派的门厅
里停满了自行车、助动车，居民们叫苦不迭。2010年世
博会之前，柏书记组建了一个居民自治管理小组，在大
厅里贴出告示，向大楼里的每家每户发一张意见征询
表，要还武康大楼一个门厅，居民们很配合，都把单车
移到后院去了，这才有了今天宽敞明亮的大厅。
“居民自治，意味着居民参与，事情如果是自己做

的，就可坚持很长一段时间。”这是柏书记得出的经验。
辖区历史建筑众多，柏书记创办成立了“老洋房新生活
议事会”，由居委会牵头，老年人看病、垃圾分类、遛狗遛
猫等，事无巨细，只要关乎民生，居民们都可以在这个平
台上寻求帮助，有建议、有不同的意见也可以讨论。
柏书记和我有较多的接触始于几年前武康大楼的

“口述历史”项目。记得 2015年 11月，柏书记邀请我参
加项目组织的座谈会，她说：“我有事不能参加，你去座
谈会讲讲话吧。”那天，我在会上谈道：回忆历史，不光
光是重温童年的趣事，回顾邻里的变迁，作为一幢见证
了中国历史上许多重要时刻的建筑，它也有着许多伤
疤、创痛，揭示这些需要勇气，我们居民的内心也会纠
结、也会有挣扎。会议刚结束，许多媒体记者找我要采
访。我把我的信任交还给了柏书记，请他们先和里委柏
书记沟通。我们居民为什么信任柏书记呢？因为柏书记
是一个普通的人，她待人和蔼亲切，她爱美，总是化着
淡妆，她有着普通人的喜怒哀乐，她和我们拉家常，谈
她的家庭，她孩子的就业、婚姻等等。
平易近人、人性化是

多么重要，希望有更多人
性化的干部，像柏书记一
样急居民所急，而居民也
会以急社区所急，倍加珍
惜美好家园作为回报。记
得当年读中学时语文课本
有一篇散文，是一位当时
很为红火的作家歌颂“七
一”的文章，其中有一句我
印象很深：“我们的党，有
多多少少眼睛里终年布满
血丝的支部书记⋯⋯”时
代在前进，生活在更新，我
们乐于见到更多的像柏祖
芳一样的支部书记———她
（他）们健康、美丽、时尚，
她（他）们待人亲切而又善
解人意。
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    美西时间 6月 25日下午 2时（北京
时间 26日凌晨 5时），我在洛杉矶家中突
然收到来自陈佩秋老师幼子定基发来的消
息，告知其母于两个小时之前在沪溘然长
逝，令我在备感突然的同时不禁潸然泪下。

两年前的 5月 18日我返沪拜访她
时，曾与老师相约今年春天再去看望她。
前几天通电话时，得知她年事虽高，但身
体尚好，精神也佳，只是听力略减，不料短
短几天就远行仙逝。因为疫情阻隔，近期
难以返沪，但几十年来与佩秋老师及她丈
夫谢稚柳的交往却在脑海清晰浮现。

我与陈谢两位大师相识于上世纪八
十年代初遂成忘年之交。从此，他们家
“壮暮堂”这个名士云集的高雅之地经常
会多出一个默默无闻的白丁。记得有一
次陈老师感觉头痛，我因学过针灸推拿，便自告奋勇帮
她按摩。可能因为用力不当，不慎将她百会穴处擦破出
血。我一下子既紧张又内疚，但她只是轻描淡写地安慰
我：“不要紧的，拿餐巾纸擦一下即可。”一边擦一边笑着
说，感觉头痛好多了。她的平易近人让我感觉仿佛一股
暖流涌上心头。

大约 1992年，有段时间我胃炎缠身，气色不好，陈
老师夫妇均对此十分关心。当她了解到我吃“珍合灵”
药有效但却难以买到时，特意叫我把药瓶拿给她看。没
过多久，她就准备好了十几瓶此药。原来是看到药厂在
云南昆明之后，特意叫儿子去那边买回来的。
与人为善是陈老师的秉性，她对保姆也是如此。我

曾介绍过一个绍兴女孩去她家烹饪，陈老师也喜欢吃
她烧的菜。后来保姆因家事自请离职时，陈老师一下子
多给她好几个月工资，让保姆深为感动感激。

1997年春，我刚移居美国才一个多月，就获悉谢
大师仙逝的噩耗，只能遥寄哀思。两年后回沪探望陈老
师时，她特意挑了一幅有谢老题字的谢伯子画送我留
念，并亲笔题跋。2012年，我儿子在沪结婚，陈老不仅
亲率子媳出席，还亲笔书写墨宝祝贺。她大儿媳沐兰告
诉我，这是老师连夜一气呵成的，更令人感动。

每次返沪我都会去看陈老。记得 2016年那次，在
她家亲眼目睹她一边鉴定宋画一边口述，由二儿子负
责在旁录音，90多岁高龄的陈老依然在坚持工作，准备
将来再出专著，其敬业精神与工作态度令人肃然起敬。
“何愁白发新添色，须信黄金不买闲”。这幅多年前

挂在谢稚柳座后墙上的对联，应该就是这对大师夫妇
的心声吐露。
千言万语，不知从何说起。仅以此文遥祭我敬爱的

陈老师。


